

Nombres espirituales y de uso cotidiano.
Puebla, desde inicios del siglo XVIII hasta el ocaso del régimen colonial

Agustín Grajales Porras
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México

En esta ponencia se analiza la denominación de la gente según los nombres impuestos en ocasión del bautismo católico, en un entorno socialmente estratificado de acuerdo al grupo étnico de la población. Se intenta conocer las costumbres en cuanto al llamado de las personas -distinguiendo el género- las preferencias de ciertos nombres, y de manera especial, justipreciar el patronazgo espiritual que se impone en el momento del bautizo. Bajo el supuesto de que en este sistema social no existe un comportamiento similar, el análisis se extiende a la búsqueda de actitudes culturales diferenciadas, como respuesta a un sentido de pertenencia de cada uno de los distintos grupos étnicos presentes en la sociedad colonial mexicana: indios (comunidad homogénea identificada con su República); mestizos, negros y mulatos (estrato intermedio), y el segmento de blancos (españoles americanos y peninsulares).

De acuerdo con el propósito de esta investigación se recurrió a las estadísticas histórico/demográficas de carácter longitudinal, es decir, los registros de bautismos. En lo que toca al nombre de pila, éste obedece -por un lado- a la devoción religiosa hacia el santo patrón en turno dentro del santoral. El cura también pudo haber influido para fomentar algunas devociones propiciadas por la Iglesia.